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El XXII Symposium

de Cunicultura se

celebró, durante

los días 30 y

31 de

f Mayo en

la isla de

Gran Cana-

ria. Este ha sido

el primer Sympo-

sium Insular organi-

zado por ASESCU;
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nunca antes se hahía celebrado fuera de

la península. Era ésta una empresa arries-

gada en lo que a asistencia se refería, pero

hubo gran respuesta y se superaron las

espectativas iniciales en cuanto a asisten-

tes peninsulares. No ocurrib lo mismo en

cuanto a público canario que de haherlo,

lo hubo, pero no con una asistencia ma-

siva como se pretendía. La Feria Gana-

dera de Cardones-Arucas, ofreció el mar-

co y la oportunidad para la celebración

de este Symposium.

El Symposium se desarrollcí en la Es-

cuela de Capacitación Agraria de

Cardones-Arucas, tma agradable cons-

trucción con mucha luz y espacios abier-

tos a jardines con flora isleña.

EI Acto Inaugural del Symposium con-

tó con la presencia de la Dra. Marina

López, Presidenta de ASESCU, D. Fede-

rico Padrón, Director General de Estruc-

turas Agrarias de la Consejería de Agri-

cultura del Gobierno de Canarias, D"

Concepción de Armas Fariña, Consejera

de Museos del Cabildo Insular de Gran

Canaria, y el Dr. Antonio Fernandez,

Decano de la Facultad de Veterinaria de

Gran Canaria. Todos ellos manifestaron

su satisfacción por el acercamiento del

Symposium a los cunicultores y técnicos

de Gran Canaria.

EI programa del Symposium fue in-

tenso, pues en un dia y medio se desarro-

llaron cuatro ponencias, dieciocho comu-

nicaciones, y dos sesiones de debate yue

se celebraron simultáneamente en salas

distintas.

PONENCIAS

La Escuela de Capacrtación Agraria recogió a!os asrstentes.

La primera ponencia de la mañana dcl

viernes Ilevaba por título "ESTRUCTU-

RA PRODUCTIVA DEL SECTOR

CUNÍCOLA EN CANARIAS", y fue prc-
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sentada por José Ignacio Castañón, pro-

fesor de la Factiltad de Ueterinaria de Las

Palmas, que ofreció, en un claro y concre-

to resumen, una visión del sector cunícola

en el Archipiélago. Destacamos de su in-

tervención algunos de los puntos que ca-

racterizan la producción en Canarias:

•Existe un nivel de autoabas-

tecimiento del 75% de la carne de

conejo consumida en las islas.

•La mayor parte de la actividad

cunícola se desarrolla en explotacio-

nes complementarias a otras activi-

dades (80% de las madres en peque-

ñas granjas familiares)

• La comercialización suele ser direc-

ta de productor a consumidor con

sacrificio domiciliario.

• El transporte de elementos impor-

tados (reproductores, bienes de

equipo, medicamentos y alimen-
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te el 150/^ del coste de producción.

El coloquio posterior estuvo marca-

do por el interés de los asistentes en co-

nocer más detalles de las peculiaridades

de la producción canaria, especialmente

centrándose en los costes que tienen, evi-

dentemente, una distribución completa-

mente distinta a la que pueden tener en

una granja industrial de la Península. Las

subvenciones suponen un alivio a la pro-

ducción y especialmente a la importación

de reproductores.

A continuación, el Dr. Fernando Real

Valcarcel del Departamento de Patología

Animal de la Universidad de las Palmas,

desarrolló su ponencia sobre "SITUA-

CION DE LA MIXOMATOSIS EN CA-

NARIAS", ofreciendo una visión histó-

rica de la enfermedad y haciendo hinca-

pié en que la mixomatosis es una enfer-

medad reciente en Canarias, pues el pri-

mer brote se detectó en 1990. Destacó

también que la estructura de minifundio

caracteriza algunas vías de transmisión

como podrían ser a través de ani-

males silvestres y por

Acio de

aperttar^r corr

las at^toridades.

el suministro de forrajes contamina-

dos.

NUTRICION Y TEMPERATURA

AMBIENTE fue el tema de la ponencia

presentada por el Dr. Julio Fernández

Carmona del Departamento de Ciencia

Animal de la Universidad Politécnica de

Valencia. EI ponente realizó una excelente

revisión de la relación entre temperatura

ambiental y nutrición, basándose, funda-

mentalmente en la amplia experiencia de

su Departamento sobre este tema. Es

aceptado que el stress térmico por calor

disminuye la producción, pero resulta di-

fícil a la práctica distinguir las

interrelaciones entre temperatura, hume-

dad, manejo, nutrición, etc. La disminu-

ción del consumo de alimentos representa

uno de los problemas más graves, ya que

crea un déficit energético en el animal que

se manifestará tanto en una menor pro-

ducción de leche de las hembras lactantes

como menor crecimiento del engorde.

Fernandez Carmona propone, para con-

trarrestar el efecto del calor sobre la die-

ta, aumentar la proteína en los piensos,

no incrementar la fracción fibrosa y adi-

cionar grasa como ingrediente energéti-

co, pues los trabajos realizados demues-

tran su interés, no siendo tan claro el in-

terés del almidón especialmente en lo que

se refiere a su repercusión sobre la pro-

ducción de leche.

DEBATE:

El programa de la mañana se com-

pletó con el desarrollo de dos sesiones

de debate:

Sesión A: ALIMENTACIÓN PRÁC-

TICA, REPRODUCCIÓN Y REPOSI-

CIÓN DE REPRODUCTORES.

Sesión B: DEBATE SOBRE CLINI-

CA VETERINARIA DE CAMPO EN

CUNICULTURA

Fueron celebradas simultáneamente

en la Escuela de Capacitación Agraria y
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Ponente:

Fernando

Real

Valcárcel

(U.L.P.G.C.)

Ponente:

julio

Fernández

Carmona

(U.P.V.)

actos siempre

mrry

cr,nctarida

en la cercana Facultad de Veterinaria res-

pectivamente. El público asistente se re-

partió entre ambas en función de su ma-

yor interés.

MESA REDONDA SOBRE ALI-
MENTACIÓN PRÁCTICA, RE-
PRODUCCIÓN, Y REPOSICIÓN
DE REPRODUCTORES:

Presidente: Julio Fernandez Carmona.

Universidad Politécnica de Valencia.

Moderadora: Marina López. Facultad

de Veterinaria de Zaragoza.

Participantes: Marcos Leyún. ITGP de

Navarra.

Isabel Marzo. Costa-Marzo Consul-

ting. Barcelona.

La introducción al debate se realizó

mediante una breve intervención de los

integrantes de la Mesa sobre la evolución

que se ha vivido en los últimos años de

cada uno de los temas a debatir. En este

sentido, Isabel Marzo se refirió a como

la alimentación cunícola no ha sufrido

grandes cambios revolucionarios pero sí

avances considerables como consecuen-

cia de adaptar la nutrición a los requeri-

mientos cada vez más exigentes que ha

propiciado la mejora genética, especial-

mente en cuanto a aumento de la

prolificidad y de mayor crecimiento de

los gazapos.

Marcos Leyún resumió en su inter-

vención la evolución sufrida en cuanto

a las técnicas de manejo de la repro-

ducción y se refirió especialmente a la

implantación de las técnicas de inse-

minación artificial, que en concreto en

Navarra ha experimentado un creci-

miento muy rápido, ya que fué en 1990

cuando se comenzó a estudiar la posi-

bilidad de realizar LA.; en 1993 se em-

pezó a aplicar experimentalmente, y

hoy, sólo 4 años más tarde, las previ-

siones para final del año 1997 son al-

canzar las 15.000 conejas en Insemi-

nación Artificial en Banda Unica

(I.A.B.U.). Marcos Leyún confirmó,

una vez más, su convencimiento de que

la inseminación artificial unida a un

manejo de Banda Unica representa una

alternativa interesante para muchas

explotaciones cunícolas que pueden

obtener una mayor producción total,

con reducción de un 10% de costes ali-

menticios, reducción de mano de obra

de un 40% y con una importante me-

jora en la calidad de vida del granjero.

La evolución de la reposición de

reproductores fue desarrollada por

Marina López, destacando que la in-

tensificación de la explotación cunícola

ha llevado progresivamente a aumen-

tar las tasas de reposición en la granja

pero que en los últimos 5-6 años se ha

mantenido en España alrededor de una

media de 120-123%. Marina López

advirtió sobre tasas extremadamente

altas (hasta un 200%) de reposición

que son indicadores de una planifica-

ción deficiente, problemas sanitarios o

reproductivos que obligan a reponer las

conejas a un ritmo difícilmente sopor-

table económicamente.

Hubo coloquio y numerosas inter-

venciones del público. La utilización de

aditivos en piensos y especialmente

enzimas y probióticos, suscitaron po-

lémica con argumentos diversos. Por

una parte se cuestionaba su eficacia, ya



que los resultados de los ensayos no

siempre son claros. También se argu-

mentó que los ensayos en granjas expe-

rimentales y condiciones óptimas quizá

no reflejaban la problemática real de las

granjas y en ese sentido no podía demos-

trarse su efecto. No hubo acuerdo uná-

nime en la sala pero sí parece claro que

la legislación comunitaria, cada vez más

restrictiva en cuanto al uso de los Ilama-

dos aditivos químicos o antibióticos, deja

pocas opciones. En esta situación,

enzimas y probióticos se presentan como

alternativas de futuro. En cualquier caso,

existe una amplia gama de productos de

carácter aditivo en el mercado y es evi-

dente que no pueden valorarse de la mis-

ma manera, tratando y examinando cada

producto o grupo de productos por se-

parado.

Otro gran tema de debate fue la Inse-

minación Artificial. Tampoco en este

tema hubo acuerdo general. Desde la sala

se destacó la menor productividad real

del sistema cuando se realiza asociado a

Banda Única, debido al aumento de pe-

ríodos improductivos en las conejas ne-

gativas que deben esperar la próxima fe-

cha de inseminación. Algunos

cunicultores mostraron su reticencia a

implicarse en un manejo que conlleva

mayores riesgos, así como una organiza-

ción que obliga a depender de mano de

obra externa en los días de mayor traba-

jo. Se cuestionaron y discutieron datos

como por ejemplo el número de conejas

que una persona o un equipo de dos pue-

den Ilegar a inseminar por unidad de

tiempo. Marcos Leyún que ya había ex-

presado su posición a favor de la [A aso-

ciada a un manejo en Banda Unica, de-

fendió el aumento de producción total

en las explotaciones, aunque reconoció

la existencia de algunos puntos críticos

como puntas de trabajo en los días de

inseminación, pero la experiencia de

Navarra le Ilevaba a recomendar esta téc-

nica, factible e interesante, a su juicio, en

muchas explotaciones.

^

Ueterirrarra

de canzpo

esr ple^so

debate.

DEBATE SOBRE CLINICA VETE-
RINARIA DE CAMPO EN
CUNICULTURA

Presidente: Fernando Real Valcárcel

Moderador: Anselmo Gracia

Participantes:

Joan M, RoselL Nanta.

Javier Piñán. Piensos Biona.

Juan Alberto Besora. Purina España.

Mario Malo. Purina España.

EI debate sobre clínica veterinaria se

centró en la incidencia de la Enfermedad

Vírica Hemorrágica y la Mixomatosis en

Canarias.

En cuanto a la Vírica Hemorrágica

(VHD), los especialistas canarios evalua-

ron el nivel de sanidad como aceptable

en las granjas de más de 100

reproductoras. En las granjas con menor

número de conejas resulta muy difícil su

evaluación por la falta de censos y esta-

dísticas fiables.

En relación a la mixomatosis, la en-

fermedad se encuentra presente en Gran

Canaria y también en Tenerife. Se desta-

có la importancia de la climatología y el

medio ambiente de la granja en el proce-

so de aparición de enfermedades. Hubo

unanimidad por parte de los especialis-

tas de la mesa en aceptar la necesidad de

seguir un programa con la vacuna
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heteróloga. Oficialmente no se puede

vacunar en las Islas Canarias con vacuna

homóloga, aunque parece aceptado que

se está utilizando.

EI período de elaboración de innni-

nidad es de ]0 a 15 días. EI proceso de

inmunización será más rápido cuanto

mayor parecido exista entre el virus

vacunal y el que se quiere combatir.

Las pautas de vacunación serían las

siguientes:

A. En una granja sana: Vacuna

hetercíloga. Vacunar todos los

reproductores a la vez y posterior-

mente toda la reposición.

B. Granja infectada: Eliminacicín dc

los animales infectados, desinfec-

ción y posteriormente instaurar

una pauta vacunal.

Como recomendaciones finales se ex-

puso la conveniencia de extremar la vigi-

lancia en los vehículos del matadero y eli-

minar animales sospechosos.

Finalizados los debates, se celchró un

almuerzo colectivo en un restaurante con

bonitas vistas, cercano a Arucas. En el

menú, por supuesto, no faltaron platos

de conejo. T•.unpoco las "papas arrugás"

y el mojo picón tan típicamente canarios.

Durante la tarde del viernes y la ma-

ñana siguiente, se presentaron comuni-

caciones sobre temas diversos. Hay yue

destacar el peso específico de las Sesio-
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nes de Comunicaciones dentro del

Symposium, tanto por su cantidad (18

comunicaciones recibidas, aunque sólo 13

de ellas fueron expuestas) como por su

calidad. La Universidad española estuvo

presente a través de las comunicaciones

presentadas por el Departamento de

Ciencia Animal de la Universidad

Politencia de Valencia, la Unidad de En-

fermedades Infecciosas y Epidemiología

y el Departamento de Producción Ani-

mal de la Facultad de Veterinaria de Za-

ragoza y el Departamento de Ciencia y

Tecnología Agroforestal de la EUITA de

Ciudad Real. A resaltar también la parti-

cipación internacional con la presencia

de representantes del INRA (Francia),

Universidad De Viterbo (Italia), y

Ralston Purina Europe y México.

La temática fue muy variada con 6

comunicaciones sobre nutrición, 3 de

ambiente, 3 sobre reproducción y 3 de

patología. Tamhién se presentaron sobre

genética, sacrificio y bienestar animal. De

todas ellas se publicará próximamente un

resumen.

El Ayuntamiento de Las Palmas ofre-

ció, finalizada la sesión de la tarde, una

recepción oficial a los asistentes del

Symposium en Casas Consistoriales.

Durante la mañana del sábado 31, se

presentaron un total de 8 comunicacio-

nes y como última inter-

J

n Autocar repfeto de buen humor.

vención, Oscar Paetow de Armas de la

empresa Procunican, expuso el conteni-

do de su Ponencia bajo el título EXPE-

RIENCIA PRÁCTICA DE MANEJO EN

CANARIAS, realizando un relato deta-

llado de la organización y sistema de tra-

bajo que se realiza en la Granja Cunícola

Cuniplan, en Gran Canaria.

La Dra. Marina López, Presidenta de

ASESCU, clausuró el Symposium y como

colofón a dos días intensos en cuanto a

trabajo

pero en

los que

en todo

momen-

to se

gozó de

un ambiente
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amistoso y dis-

tendido, hubo un al-

muerzo colectivo en el Mi-

rador de la Montaña, ofrecido

por gentileza del Ayuntamiento de

Arucas-Cardones. A1 mismo asistie-

ron D. Federico Padrón, Director

General de Estructuras Agrarias, D.

Juan Andres Meliar, Vicepresidente

del Cabildo Insular de Gran Canaria,

D. Antonio Sanchez Baez, Consejero de

Agricultura Ganadería y Pesca del Ca-

bildo, y D. Ramon Diaz, Teniente Al-

calde del Ayuntamiento de Arucas,

quienes dedicaron unas palabras a los

asistentes y dieron cierre a las activi-

dades organizadas dentro del XXII

Symposium de Cunicultura.

Como resumen podría decirse que fue

un Symposium que permitió conocer algo

más acerca de la cunicultura canaria, y

en el que afloraron los mismos temas y

debates habituales de los últimos tiem-

pos, con técnicas de manejo e insemina-

ción artificial en primera fila, avances en

investigación de nutrición y patología y

algo que enriquece claramente este tipo

de encuentros: intercambio de resultados

sobre experiencias en las distintas gran-

jas o centros de investigación. Comuni-

cación e intercambio de información.

Algo que se lleva mucho últimamente y

es necesario, indiscutiblemente, para el

desarrollo con éxito de la producción

cunícola.

I. Marz^^

E. Sol^^ n


